
平成２９年度 高知県特別支援学校 PTA 連合会 支部交流会及び第２回研修会 アンケート集約 
                                                      【回答者 総計３７名】 
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④研修の参加体制について 

1 2 3 4 よかった わるかった 



⑤研修の内容は今後に活かされると思いますか。（学んだことなど具体

的にお書きください） 

・一度研修等で勉強していたつもりでしたが、忘れていることも多く、

勉強になった。 

・年金の内容がよくわかりました。保護者の話は具体的で参加者はイ

メージしやすかったと思います。 

・障害年金については以前からずっと知りたいと思っていたことだっ

たので今回この講演に参加できて、わからず不安だったことが少し緩

和されたように思います。将来の不安は障害がある子にとってずっと

考えていかなければならない事であり金銭の不安も付きまとっていく

ものです。今回、このような専門の方と保護者の方の両方のお話が聞

けてとても参考になりました。ありがとうございました。 

・子供の将来について、今から考えておいた方がいい事が、準備した

らいい事が具体的にわかりました。 

・研修会のテーマは、これまでにない、良いものであったと思います。 

・障碍者年金について年金機構の事務所の説明だけでなく、保護者の

経験に基づいた年金受給についてのお話はとても参考になった。書き

方等さらに勉強会を開いていくことも必要に感じた。 

・高村さんの話が分かりやすく、とても興味ある内容でした。また、

聞いてみたいと思いました。 

・高村さんのお話は、年金のお話だけでなく、今自分の中でモヤッと

したもの（まだ小学生の子供ですが）を改めて考えさせられました。

とても参考になるお話を聞けたと思います。 

・大変勉強になりました。ありがとうございました。年金の手続き等

全く分からなかったので、また、持ち帰ってほかの方々にも伝えたい

と思います。 

・年金について、なかなか学ぶ機会がなかったので、とても良い研修

になりました。高等部に所属していることもあり、今後、保護者の方

との話や進路について考えていく時に生かしていくことが出来ると思

います。病歴などの申請書が必要ということも初めて知り、学校での

様子を保護者の方に伝えていくことの大切さも改めて感じました。 

・年金について公的な話、個人的で具体的な話の両方を聞くことが出

来て大変参考になりました。といけないと学んだ。 

・年金のことは気になってたのですごく参考になりました。また高村

氏の話も興味深く、これからの役に立てる内容で本当にありがとうご

ざいました。 

・年金についてのお話とても良かったです。準備を早くするきっかけ

になると思います。 

・子供が将来どこでどのような生活を送るのか考える中、子供のため

の年金受給や経済的な事など自分たちも老齢になっていくうえで今か

ら準備ができるので良かったです。 

・とても勉強になりました。高村さんのお話は現実として悩んでいた

こともあり、実行していきたいと思います。その家庭で、また子供た

ちによって違うとはおもいますが。自分の子供の様子など書き込みな

がら、その時に慌てないようにしていきたいです。今日はありがとう

ございました。 

・年金について、専門的かつ保護者としての立場からのお話を伺うこ

とが出来、大変参考になりました。 

・各取り組みを参考にＰＴＡ活動に生かしたいと思います。研修会は

年金について詳しく伺え良かったと思います。一度で理解することは

難しいとおみましたが繰り返し機会を設けていただければと思います。 

・年金事務所の方のお話は勿論、やはり保護者の方の経験をお聞きし

たかったのもあり、本日のお話はここずっと考えていたことでしたの

で、とても参考になりました。 

・すごく勉強になりました。年金手続きは今から少しずつ昔のことを

思い出しながらメモを取っていくようにしないといけないなと思いま

した。 

・年金の研修を数年前に受けましたが、まだ先の話のような気がして、



イマイチ頭に入ってこなかったので、もう一度聞きたいと思っていた

ので、とてもいい機会でした。体験談などのお話も聞けて、とても分

かりやすかったです。 

・とても役に立ちました。ОＢの方の話が良かった。 

・活かされると思います。大変参考になりました。本当にありがとう

ございました。 

・各学校下での取り組みが分かったので良かったです。 

・年金の話大変勉強になりました。 

・年金請求の際し、幼児期等からの経過の記入用紙が必要であること

を知らなかった。 

・参加したことで知らなかったことを知る機会になり活かされると思

った。 

・聞きたかった年金の話（記入の仕方の具体例が書かれていたので）

でしたのでわかりやすく、今後に生かせることが出来ますね。 

・年金のことはまだ先に思っていたが、今から記録や書き出しなどし

ておく方がいいと思った。経験者の話なのですごく良かったです。 

・ほかの学校がどのような取り組みをしているのかを知りたかったし、

聞きたかった。正直年金の話は、私にとっては、今必要ではないし、

今回のような支部交流では必要だったのかな？と思いました。それよ

りも今回の会の時こそ、もっと他校を知りたかったし、いろいろ教え

てもらい参考にしたかったです。 

・障害年金の手続き等、知らないことが多く勉強になりました。実際

の体験談を聞くことができ参考になりました。 

・年金の話、できるだけ忘れないうちに取り組みたいです。 

・高村顧問の公演は大変興味深く聞くことができた。障害のあるなし

にかかわらず子供の自立について親が考えるべき大切な視点が盛り込

まれていた。 

・心身障碍者不要共済制度を知れて、良かったです。 

・他校の活動について、知ることができ良かったです。年金の手続き

の流れを早めに知ることができ、今後の見通しを持つことができまし

た。 

・交流会はもう少し各校の悩み、課題などを伺いたかったです。でき

ればグループでもよいので、方向、共有の場があればありがたいです。 

⑥次回の交流会と研修会でご希望の内容がありましたら、お願いしま

す。 

・次回はもっと交流会に時間がほしいです。 

・体験談等参考になるのではないか。 

・成年後見人制度について詳しく知りたいです。 

・障害年金について。 

・社会に出てからの環境や様子についてなど。 

・作業所、グループホームのこと。 

・障害者の任意保険や共済など。 

・入所施設、ケアホーム等について聞きたかったです。金額、システ

ムを中心に。 

・卒業後の進路に困る保護者が多く、事務所等のことについて聞いて

みたいです。 

・親亡き後、成年後見人を含めた具体的な制度について。 

・やはり事業所の方や施設の方、卒業生等の話はどうかと思っていま

す。・演習的な内容のものでもいいと思っています。年に２回あります

ので、１回は演習があってもいいのではないでしょうか。 

・一方で勉強会だけでなく、支部の皆様同士のレクリエーション的な

活動も取り入れてはどうか。 

・交流に時間を使うこともよいと思いました。 

 

 

⑦全体を通しての感想など、ご自由にお書きください。 

・年金についての窓口の方の手続き資料の説明、後の経験に基づいて

の年金手続きにおいて大切な事、将来設計などわかりやすくお話して



いただき、参考になりました。 

・年金の話は良かったです。特別支援学校の交流という点では、話を

聞きにきただけの形になっていたように思いました。 

・日程が１２月というのがもう少し早いほうがいいと思う。取りあえ

ず年金の話は、各自学校で高校生対象にやればいいと思います。 

・お疲れさまでした。交流会、研修会の準備、運営ありがとうござい

ました。 

・保護者の体験として、お話が聞けたことは参考になります。 

・担当の方、ご苦労様でした。 

・「年金手続きの経験や将来の経済計画」のお話は経験、当事者の言葉

が聞け、心に響きました。ありがとうございました。 

・本当に参加することができてよかったです。高村さんのお話は以前

もお聞きしたことがあり、その際もすごく感銘を受けました。ありが

とうございました。 

・年金や将来のことがすごく不安になりました。 

・年金の手続きの仕方から経験、将来の経済計画や本当に参考になり

ました。ありがとうございました。少し気持ちが楽になりました。 

・経験になりました。ありがとうございました。 

・年金の話のみ参加させていただきましたが、とても分かりやすかっ

たです。 

・事前にＰＴＡ連合会後に研修会である事を知りたかったです。研修

会だけだと思っていたので、戸惑ってしまいました。 

・事務局の皆様には大変お世話になりました。 

・アンケート記入時間１０分は不安です。移動してお迎えの時間もあ

るので、もし早く終わるのであれば時間をあえて長くとらなくても良

いかな、と思います。すみません。 

・お忙しい中、いい研修会、交流会をありがとうございました。 

・年金についての研修、特に体験されたことを聞けたことはとても貴

重な時間になりました。ありがとうございました。 

・今日は参加することが出来て良かったです。 

・保護者として初めて参加しました。まさに、これから必要なお話ば

かりでした。ありがとうございました。資料を読みながらの報告は少

し声が聞き取りづらい方もいらっしゃいます。マイクの使用をお願い

します。 

・高村さんの話はマニアックな点もありましたが、すごく先を見てい

るなあと感心しましたが、みんながみんなまねできることでもないな

あとも感じました。書類作成の支援者的な立場の方（一緒に作成する）

はいないのでしょうか？ 

・寒かったです。 

・今回は実施時期が１２月中旬は少し遅いと思います。 

・「自助」「共助」「公助」大切な話を聞けて参加してよかったです。少

しでもできることが増えるようしたいと思います。 

（回答者 総計３７名） 


